

VILLA-NUEVA DEL DUQUE.

Al pie de una colina está situada Villa-nueva del Duque así llamada desde que pertenece al de Bejar, como conde de Bel-alcazar, para distinguirla de las otras villas del mismo nombre.

Principió su poblacion por un pago de viñas con buenos lagares en que se establecieron sus dueños vecinos del lugar nombrado el Ayozo, que se destruyó del todo, habiendo existido probablemente hasta fines del siglo XV, y distaba medio cuarto de legua del parage donde se fundó Villa-nueva.

Fué esta aldea de Hinojosa hasta el año de 1601 en que pidió y obtuvo el título de villa, gracia que costó 4,000 ducados, los que satisfizo el duque de Bejar con la condicion de que se los había de pagar la villa en los cuatro años siguientes.

Consta la poblacion de 10 calles, 3 plazas y 552 casas pequeñas, de las que solo unas seis ú ocho son algo mejores que las demas, y tiene 387 vecinos y 1,684 habitantes que van en aumento. Por los años de 1790 solo tenía 865 personas de comunion.

Su iglesia parroquial, que está dedicada á S. Mateo, patron de la villa, se cons-

truyó por los años de 1690. Es un buen edificio que consta de una sola nave de 129 pies de largo, 36 de ancho y 42 de alto. Es toda de bóveda y está sostenida por ocho arcos, siendo de piedra de grano los que corresponden á la capilla mayor, cuya altura es de 54 pies. Tiene tres puertas, por una de las cuales se pasa al cementerio provisional que está contiguo á la iglesia.

Las capillas son tres: la mayor en que hay tres altares; el del centro tiene un retablo de madera de buena arquitectura, pintado imitando al jaspe en que se vé la imagen del titular S. Mateo por bajo del tabernáculo, y por cima un óbalo en que está colocado un buen crucifijo. A los lados están S. Blas y S. Jacinto. Una de las otras dos capillas está dedicada á S. José y otra á las Animas, la cual no se usa.

Los altares son tres: dos á los lados de la capilla mayor, y otro dedicado á Ntra. Sra. del Carmen.

La torre, que es de piedra, se eleva sobre el muro de la parte inferior de la iglesia, y está sin acabar, pues debiendo tener cuatro cuerpos y rematar en una aguja según el diseño, tiene solo tres de 24 pies cada uno y termina en un capitel de ladrillo.

Los libros parroquiales principian: los de bautismos en 1536, los de matrimonios en 1593 y los de difuntos en 1628, siendo de notar que habiendo algunos libros fal-

tos y mal tratados acaso los haya anteriores á este tiempo.

Dentro de la poblacion no hay ermita alguna: fuera de ella hay dos, una á la parte del S. sobre el cerro que la domina la cual está dedicada á S. Gregorio Nacianceno, y otra á la parte del N. y á distancia como de 1,500 pasos con la advocacion de Ntra. Sra. de Guia, cuya iglesia es demasiado grande para ermita, por los que algunos creen que ha servido de parroquia y otros que fué iglesia de Templarios. Hácele fiesta su hermandad por pascua de Espiritu Santo, y en su inmediacion se celebra una velada que llaman de S. Blas, la que principia el tres de Febrero y concluye el once del mismo. Esta velada se celebraba en el lugar del Ayozo, cuyo patron era S. Blas. La imagen de Ntra. Sra. de Guia es llevada en ocasiones á Torre-milano.

En un solo edificio están incluidas las casas de ayuntamiento, el pósito y la cárcel que es mala.

Ademas del cementerio contiguo á la parroquia hay otro á 200 pasos de la poblacion por la parte del N. que por falta de fondos no se ha concluido.

La dotacion del profesor que tiene de cirugía consiste en 300 ducados, y la del maestro de primeras letras en lo que produce la obra pía que fundó el capitan D. Juan

Viso Murillo en 1711 con un capital que remitió de América donde murió, el cual se empleó en fincas y en imponer censos que producen 1,500 rs., y la cantidad que le dan los propios hasta completarle 1,800.

Tiene quince atahonas de las que solo cuatro ú seis sirven para el público, y las demas para sus dueños; y algunos molinos harineros que solo muelen en el invierno.

Hay dos hornos de cal en la sierra pertenecientes á esta villa y uno de tejas y ladrillos.

Las fuentes son tres: la llamada de Guia inmediata al santuario de este nombre camino de Alcaracejos: la del Chorrillo, muy próxima á la poblacion á la falda del cerro de S. Gregorio: la del Posito como á mil pasos de la villa, todas abundantes. Otras cuatro hay para abreviar los ganados.

El término de esta villa es comun con el de Bel-alcazar é Hinojosa así en pastos como en frutos de los comunes de yerva, labor, y bellota, cuyos valores se parten entre las tres villas en proporcion á su vecindario, como ya dijimos en el artículo de Bel-alcazar.

Riegan su territorio el Lanchar que nace al S. E. de la villa como á un cuarto de legua y forman juntos el Chorrillo y el Juncoso, el cual tiene un puente como á 600 pasos de la poblacion.

Tiene ocho huertas con agua, tres de

las cuales surten al pueblo de hortaliza, y las demas son cultivadas por sus dueños para su consumo particular.

Su dehesa de propios que llaman Boya, tiene 750 fanegas y está poblada de encinas.

Villa-nueva contribuyó á la compra de los comunes con Bel-alcazar é Hinojosa, para cuya venta tuvo comision D. Gomez de Avila corregidor de Córdoba, y la escritura se firmó en Pamplona por el Rey D. Felipe IV en 1646.

Las tierras propias de esta villa comprenden 3,640 fanegas y media las cuales se dividen del modo siguiente:

De secano.	3,459 $\frac{1}{2}$,
De regadío.	14 $\frac{1}{2}$.
De viñedo.	166

3,640

Produce trigo, cebada, centeno, avena, garvanzos y algunas semillas. En otros términos, como en el de Belméz tiene algunas colmenas y produce corta cantidad de seda.

En años abundantes sobra trigo y garvanzos, y le faltan los demas artículos, vino, aceite, vinagre, &c.

Cría ganado lanar, vacuno, cabrío y de cerda, muy poco asnal y mular.

Disfruta de poca caza.

Los habitantes rozan todos los años terrenos en la sierra para sembrar, regularmente trigo, y se ocupan por lo general en la labor. Solo en los tiempos en que cesan las tareas del campo, algun otro vecino lleva ceniza á las almonas de Córdoba, y vuelve al pueblo con madera de pino de que surten las villas de aquel territorio.

En los contornos de esta villa se encuentran muchas monedas de cobre, y otras imperiales de plata y de oro.

Dista una legua de la Añora y Villaralto, una y cuarto de Torre-milano y Fuente la Lancha, media de Alcaracejos, dos del Viso y de Pozo-blanco, cinco y media de Villa-nueva de Cárdenas, cuatro de Hinojosa y once de Córdoba.

Su riqueza territorial y pecuaria está calculada en 60,527 rs.

Pertenece al partido de Pozo-blanco. (1)

(1) Perteneciendo esta villa al estado de Bel-alcar y teniendo intereses comunes con los demas pueblos que los componen parecia mas razonable que correspondiese al partido de Hinojosa.

